

Te quedan **9** artículos gratis este mes

SUSCRÍBETE

Un libro revisa los aspectos políticos y sociales que rodearon el exilio vasco durante la guerra civil

Los fondos del Archivo del Nacionalismo de Artea fueron las fuentes de la publicación



EVA LARRAURI

Bilbao - 21 SEP 2002 - 00:00 CEST

Cataluña fue lugar de refugio para miles de personas que en los años de la guerra civil huían de los territorios que iban cayendo bajo el control de las tropas de Franco. No se sabe con exactitud cuántos vascos se dirigieron allí, pero el Archivo del Nacionalismo, en Artea, dispone de abundante documentación sobre cómo vivieron la emigración forzada y la forma en que el Gobierno de Euskadi organizó las labores para su asistencia. Los historiadores Gregorio Arrien (Kortezubi, 1936) e Iñaki Goigana (Gernika, 1962) han reunido el resultado de sus investigaciones sobre esos materiales en el libro *El primer exilio de los vascos. Cataluña 1936-1939*, que han editado las fundaciones Ramon Trias Fargas y Sabino Arana.

'Es una obra sistemática que toca los aspectos de la vida y la organización de los vascos en Cataluña', destacaron ambos autores. Calculan, aproximadamente, que unos 60.000 ciudadanos abandonaron el País Vasco para refugiarse en Cataluña durante la guerra.

El libro de Arrien y Goigana repasa desde la organización de los partidos y asociaciones vascas en las tierras catalanas hasta el funcionamiento de las instituciones del Gobierno de Euskadi y sus relaciones con la Generalitat, pasando por detalles de la vida cotidiana, como el reparto de alimentos entre los refugiados, las emisiones de radio y el mantenimiento de grupos musicales.

700 páginas

La obra, de 700 páginas, estudia el éxodo provocado por la guerra entre los límites cronológicos del golpe franquista de 1936 y la ocupación alemana de Francia, en junio de 1940. Las primeras corrientes del exilio vasco partieron de Guipúzcoa hacia Vizcaya y Francia; posteriormente, huyeron a Cataluña y, desde allí, al término de la contienda, a Francia.

El primer exilio de los vascos. Cataluña 1936-1939 aborda en primer lugar la asistencia social dentro del País Vasco en los años de guerra y las evacuaciones a Francia. El bloque central trata específicamente de los años de exilio en Cataluña. En la parte final de la publicación, dedicada a la marcha a Francia, los autores se detienen en aspectos poco estudiados hasta hora, como la financiación del exilio vasco.

* Este artículo apareció en la edición impresa del 0021, 21 de septiembre de 2002.

Se adhiere a los criterios de



[Más información >](#)



ARCHIVADO EN:

[Ensayo](#) [Guerra Civil Española](#) [Franquismo](#) [Literatura](#) [Historia Contemporánea](#) [Historia](#) [Cultura](#)

NEWSLETTER

Recibe la mejor información en tu bandeja de entrada



LO MÁS VISTO EN...

Top 50

EL PAÍS

País Vasco

"Hay mucha rabia y un cúmulo de problemas"

Morir en lista de espera

Los socios del Gobierno de coalición: "Esto no puede seguir así"

▶ Los disturbios en Barcelona derivan en saqueos de tiendas del centro y llegan al Palau de la Música

Madrid, un oasis para unos franceses ansiosos de ocio y cultura

Las rimas que llevaron a Hasél a la cárcel

Así se relacionan en Cataluña la renta, el voto, el origen y la independencia

▶ Manifestaciones por Pablo Hasél en España, en directo | Ocho detenidos y siete 'mossos' heridos en la sexta noche de disturbios en Barcelona

La factura pendiente del 23-F

▶ El Govern cambia de discurso tras cinco días de disturbios y los califica ahora de "puro vandalismo"

© EDICIONES EL PAÍS S.L.

[Contacto](#) [Venta de contenidos](#) [Aviso legal](#)
[Política cookies](#) [Configuración de cookies](#)
[Política de privacidad](#)
[Mapa](#) [EL PAÍS en KIOSKOyMÁS](#) [RSS](#) [Índice de temas](#)

El compromiso con el progreso necesita lectores

Lee sin límites, conoce y sé parte por

1€ el primer mes

ÚNETE A EL PAÍS

